



Guten Tag

Im vergangenen sehr trockenen Sommer hat sich gezeigt, dass Kulturen, bei denen wichtige Grundsätze der Permakultur beachtet werden (Kombination mit Bäumen, Mischkulturen, humusreiche Böden, konsequente Bodenbedeckung, reduzierte Bodenbearbeitung, aktives Wassermanagement u.a.) weniger anfällig auf die Trockenheit waren. Am 8. August 2018 hat sogar die Sendung «10vor10» der Permakultur einen Beitrag gewidmet. [Hier](#) geht's zum Beitrag.

Unterdessen ist wieder Regen gefallen und die Natur begibt sich in die Winterruhe. Das ist ein guter Moment, euch allen im Namen des Kernteams des Vereins Permakultur-Landwirtschaft lichtvolle Feiertage und ein ertragreiches, erfülltes neues Jahr 2019 zu wünschen!

Doch wenn die Kulturen ruhen, sind wir in der Politik, in der Öffentlichkeitsarbeit und in der Vorbereitung von Aus- und Weiterbildungsveranstaltungen für die Permakultur in der Landwirtschaft aktiv. Denn in Sachen Permakultur-

Landwirtschaft ist gerade einiges los! Ein paar Leckerbissen servieren wir euch hier im Weihnachts-Newsletter.

Auch im Jahr 2019 werden wir einige Veranstaltungen für ein breit interessiertes Publikum organisieren (Mitgliederversammlung, Permakultur-Wanderung u.a.). Die aktuellen Daten findet Ihr immer auf unserer Webseite! Da publizieren wir auch laufend weitere Hinweise auf spannende Veranstaltungen, Filme, Kurse usw. aus dem Bereich der Permakultur-Landwirtschaft.

Einige Leckerbissen servieren wir euch hier im Neujahrs-Newsletter.

Herzliche Grüsse

Euer Kernteam des Vereins Permakultur-Landwirtschaft

Auf unserer Website haben wir die neue Rubrik «Höfe» eingeführt. Hier präsentieren wir Landwirtschaftsbetriebe, welche die Grundsätze und Ideen der Permakultur in besonders hohem Mass in ihre Bewirtschaftung integrieren. Einerseits sind es Höfe, die seit Jahren gut funktionieren und andererseits auch Höfe, die sich im Aufbau befinden. Schaut die Höfe einmal an, auf Internet oder noch besser vor Ort (Kontakt auf den Webpages der Höfe)! Das Netzwerk wird laufend erweitert. Wir sind zuversichtlich, dass wir euch bis Ende 2019 etwa 15 - 20 Permakultur-Höfe präsentieren können.



Hier geht's zu den Höfen

Am 8. November 2018 durften Beat Rölli, Präsident des Vereins Permakultur Schweiz und Hans Balmer, Präsident unseres Vereins Permakultur-Landwirtschaft bei der Beratenden Kommission für Landwirtschaft des Bundes einen Vortrag über das Potential der Permakultur-Landwirtschaft halten. Der Vorschlag, uns einzuladen, wurde von Sara Stalder, Geschäftsführerin der Stiftung für Konsumentenschutz in die Kommission eingebracht. Die Kommission zeigte sich an den ökologischen, ökonomischen und sozialen Vorzügen der Permakultur-Landwirtschaft sehr interessiert, so interessiert, dass eine Vertretung der beiden Permakultur-Vereine auf Ende Januar 2019 zu einem weiteren Treffen mit Vertretern des Bundesamtes für Landwirtschaft eingeladen wurde, um die Thematik zu vertiefen und um zu erörtern, wie die Permakultur in der Landwirtschaft gefördert werden kann.

Ausserdem wurden unsere zwei Verein namentlich eingeladen, an der Vernehmlassung zur Agrarpolitik 22+ aktiv mitzuwirken. Wir haben nun bis zum 6. März 2019 Zeit, unsere Anliegen zur Agrarpolitik zu formulieren. Das werden wir mit viel Engagement und Herzblut sehr gerne tun!



Wir verlosen 3x2 Kino Tickets für den Umweltpreis-gekrönten Film "Seeds - unser Saatgut".

Schicke uns bis am 11. Januar 2019 eine Mail mit dem Betreff "Seeds Film" inkl. deiner vollständigen Adresse an kontakt@permakultur-landwirtschaft.org.



[Hier gehts zum Trailer](#)

Im kommenden Jahr 2019 werden nebst den etablierten Permakultur-
Ausbildungen spezifische praxisorientierte Permakultur Aus- und
Weiterbildungen für Landwirtinnen und Landwirte angeboten, die Lebensmittel
für den regionalen Markt produzierenden. Unten ein paar davon.

Weitere Angebote, Aus- und Weiterbildungen in den Bereichen Humusaufbau,
regenerative Landwirtschaft, Permakultur, usw. werden laufend auf unserer
Website kommuniziert.



Ausbildung zum Permakulturlandwirt.

Eine umfassende Ausbildung zum Permakulturlandwirt bieten Manuela und Marcel Schmid und ihr Team auf ihrem äusserst vielseitigen [Hof Morgarot](#) am Hang des Rheintales über Lüchingen/Altstetten von April 2019 bis März 2020. [Hier geht's zum Ausbildungs-Flyer.](#)

Impulstag für Permakultur in der Landwirtschaft.

Am landwirtschaftliche Bildungs-, Beratungs- und Tagungszentrum «Inforama» des Kantons Bern wird am 2. Juli 2019 ein Impulstag für die Permakultur in der Landwirtschaft durchgeführt. Hier erfahren Landwirtinnen und Landwirte, wie sie Ideen und Elemente der Permakultur in ihre bestehenden Betriebe integrieren können, und worin die Chancen und Grenzen bestehen. [Weitere Infos hier.](#)

Trainingswoche für syntropische Landwirtschaft mit Ernst Götsch im Tessin.

Ernst Götsch ist ein nach Brasilien ausgewanderte Schweizer, der dort die syntropische Landwirtschaft nach Grundsätzen und Ideen der Permakultur-Landwirtschaft überaus erfolgreich entwickelt hat.

Vom 1. - 5. April 2015 bietet Ernst Götsch eine Trainingswoche für syntropische Landwirtschaft im Tessin. Der Kurs richtet sich insbesondere an Interessierte, die das Gelernte praktisch umsetzen wollen. [Hier geht's zum Flyer.](#)

Kurz vor oder nach dem Kurs hält Ernst Götsch an der HAFL in Zollikofen einen Vortrag. Sobald das Datum feststeht, werden wir euch informieren.

Permakultur und Agroforst an der HAFL.

Die Hochschule für Agrar-, Forst- und Lebensmittelwissenschaften HAFL in Zollikofen bietet für die Studierenden ein Modul «Planung und Bewirtschaftung von Permakultur- und Agroforstsystemen», das sich grosser Beliebtheit erfreut.

Setze dich mit uns für eine nachhaltige und ökologische Landwirtschaft ein.

Wir würden uns natürlich besonders freuen, wenn die eine oder der andere von euch sich selber oder jemanden aus dem Familien- und Freundeskreis für das Jahr 2019 mit einer Mitgliedschaft in unserem Verein Permakultur-Landwirtschaft beschenken würde! Eure Beiträge helfen uns, unsere Arbeit noch professioneller anzupacken und Landwirtinnen und Landwirte beim Aufbau eines Permakulturhofes zu unterstützen.

Mehr zur Mitgliedschaft.



Copyright © 2018 Permakultur-Landwirtschaft, Alle Rechte vorbehalten.

Herzlichen Dank für Dein Interesse an unserem Verein Permakultur-Landwirtschaft. Gerne halten wir Dich mit Aktualitäten, Kursen, Workshops und Neuheiten unseres Vereines auf dem Laufenden. Dein
Permakultur-Landwirtschaft Team

Unsere Postadresse:

Permakultur-Landwirtschaft
Mühlebachstrasse 81
CH-8008 Zürich

[Add us to your address book](#)

www.permakultur-landwirtschaft.org

Klicken sie [hier](#), um sich vom Newsletter von Permakultur-Landwirtschaft abzumelden.